
 Л Ю Д И  Ч Е Р Н О Б Ы Л Я

Мы помним. Помнят ли о нас?
Как-то у ж  очень незам етн о  прошла од н а  дата:  26 сентября 1977 года  

в 20 часов 19 минут был включен в сеть т урб оге нер ато р  №  2, то ес т ь 
пущен первый блок Чернобыльской АЭС.  Фактически с этого времени  
и началась история атомной энергетики в Украине.  Событие это и да ло  
нам повод  поговорить с И. В. З А И К О Й ,  ныне за ме ст ите ле м начальни-  
ка опытно-экспериментального  производства  по дез ак тивации металла  
СП «К ом п ле к с»  НП О «Припять».

— Игорь Всеволодо
вич, вы давно работаете в 
атомной энергетике?  

— П осле окончания в 
1975  году О десского тех 
нологического института 
приш ел на строящ ую ся  
Чернобы льскую  А Э С  м а 
стером  в отдел  р ад и ац и 
онной безопасности. С 
тех пор и работаю . Я з а 
ним ался  системой кон т
роля  активности  воды в  
первом контуре, отвечал  
за  ее работоспособность. 
С оответственно пускал  
эту систем у на всех ч е 
ты рех блоках Ч ерн обы 
льской АЭС.

— А момент пуска пе
рвого блока помните, как 
все это происходило? На
верное, торжества какие- 
то были?

— Я отвеч ал  за  свою 
часть. И мне, честно го - 
воря, бы ло не до то р 
ж еств. Н уж но бы ло обес
печить работу оборудо
вания, чтобы не бы ло 
сбоев. Я сутки  сидел, все 
п ереп роверял , подгонял, 
доводил.

— Что, по заведенным 
обычаям, штурмовщина 
была?

— Н ет, первы й блок 
очень хорош о ш ел, по 
граф и ку . Вот на втором) 
уж е немного подгоняли. 
А первы й, что н азы в ает 
ся, вы ли зы вали , люди от
ветственно подходили.

— Игорь Всеволодович, 
а мыслей никогда у вас 
не возникало таких, что 
все это опасно, может 
взорваться?- 

Н ет, не возникало. 
Мы бы ли уверены  в п ол 
ной безопасности атом 
ных реакторов, их б е з
вредности для  о к р у ж аю 
щ ей среды . У  м ен я  до 
сих пор л е ж ит кни ж ка 
П етросянца, где все это 
красиво расписано.

— А во время аварии 
Вы где были?

- 26  ап р ел я  вы ш ел 
во вторую  смену и потом 
всю н еделю  работал  в 
ночную  смену, зан и м ался  
дозиме трическим  контро- 
лем  территории  А Б К, 
санпропускников.

— Другие люди, не 
связанные с радиацион
ной безопасностью впря
мую, может быть заблу
ждались, не совсем четко 
представляли себе какой 
опасности подвергаются. 
Но вы то знали! И как 
себя чувствовали?

— Ш окового состоя
ния не бы ло. Н орм ально 
работали  все и я в том 
числе.

— Тогда, в 1986 году, 
говорили, что дозиметри
ческая служба станции 
оказалась не готова к 
аварии, что приборы бы
ли устаревшие, поломан
ные, данные выдавали 
очень приблизительные и 
вообще способны были 
отреагировать только на 
атомный взрыв. А на са
мом деле?

- Н аш  цех бы л н е 
плохо оснащ ен  п риб ора
ми. Мы имели приборы  
и на больш ие поля, и на 
м аленькие. В оенны х п ри 
боров у нас не было, они 
бы ли в граж данской  обо
роне.

— То есть, служба 
дозконтроля станции об
становку знала, оценива
ла ее реально и инфор
мацию  выдала своевре
менно? А ссылки неко
торых должностных лиц 
на то, что обстановка бы
ла не ясна и потому не
обходимые решения при
нимались с запозданием, 
мягко говоря, не имеют 
под собой основания?

— Да.

— После аварии чем 
вы занимались?

 — Тогда встал вопрос 
об органи зац ии  дози м ет
рического контроля  т е р 
ритории вокруг станции. 
И именно на базе наш его 
цеха был организован  
дозкон троль всей зоны  
отчуж дения. Тогда ещ е 
не бы ло ни ПО «К ом би 
н ат», ни НПО «П рип ять» . 
И я участвовал  в этом.

П осле того, как  бы ло 
создано ПО «К ом бинат», 
я верн ул ся  обратно в цех 
и участвовал  в восстанов
лении систем  стац и он ар - 
ного дозим етрического 
контроля на третьем  бло
ке, был старш и м  м асте 
ром по рем онту. А  затем , 
в 1988  году, уволи лся.

— Вы сильно облучи
лись за время работы в 
Чернобыле?

- По оценочны м д ан 
ным я н абрал около 30  
бэр.

— И как себя чувству
ете, как со здоровьем?

— В последнее врем я 
уж е дал еко  не так, как  
раньш е. Л ет десять  м о ж 
но см ело н абрасы вать на 
мои 4 4  года. И дет у ск о 
ренное старен ие ор ган и з
ма, о чем радиобиологи  и 
медики п редуп реж дали .

— У вас большая се
мья?

— Ж ена и два сы на. 
Один 1979-го , другой 
1981 года рож ден и я . И 
это тож е п ослуж и ло при
чиной. н еж ел ан и я  п е р е е з
ж ать  в С лавутич. Ведь 
тогдаш ню ю  дозобстановку 
там  я  зн ал  из п ервои сто
чника.

— Игорь Всеволодо
вич как ликвидатор вы  
ощущаете себя социально 
защищенным, выполнило 
ли государство свои обя
зательства перед постра
давшими от аварии?

— С ейчас льгот мы

п рактически  не имеем. 
Р азв е  что п роезд  в г о -  
родском транспорте. А в 
м агази не дл я  черн обы 
льцев  у нас на Т роещ и- 
не ассортим ент ещ е б ед 
нее, а цены вы ш е, чем в 
обы чны х м агази нах . М о
ж ет бы ть, пенсию  о ф ор
млю  льготную , когда до 
стигну необходимого воз- 
раста?  Но и эту льготу 
н е исклю чено, что отм е
нят. как и другие.

Г осударству, конечно, 
сейчас трудно, пострада- 
вш нх много. Но и делить 
их на категории  н е л ь з я , 
не долж но бы ть ди скри 
минации по н абранны м  
бэрам  или чем у-то  д р у 
гому. Люди и так  чувст
вую т себя обмануты ми. 
Н а р а б о т у  л и к 
видатору и п острад авш е
м у устрои ться  почти н е
возмож но. А ведь н ы 
неш ний п ерсонал зоны  
скоро, в основном, нач- 
нет увольн яться . Кто по 
состоянию  здоровья , кто 
на пенсию. И кто, зн ая  о 
полож ении ны неш них л и 
квидаторов, придет с ю д а  
вы полнять работы  по р а 
зборке объ екта  « У к р ы 
тие», обслуж иванию  м о
гильников Р А О , кто по
верит новы м обещ аниям ?

— Да, вы правы. Про
блема эта пока не видна, 
но скоро Украина с ией 
столкнется.

Однако вернемся к то
му, с чего начали. Под
ходит очередная годов
щина пуска первого бло
ка Чернобыльской АЭС, 
т. е. фактически — день 
рождения атомной энер
гетики в Украине. Вас 
каким-то образом вспо
минают в эти дни?

— Нет. Если бы на 
станции работал , то н а
верное. А  так ...

Александр КОЛОТ 
Юрий ДРОНЖКЕВИЧ.


